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LATINOS El País Que Construimos

EDITORIAL

Los migrantes en el mundo se 
constituyen en el reflejo de 
las sociedades injustas, que 
por lo general deben mirar 
fuera de su terruño para tener 
una mejor perspectiva de 
vida; empero su trabajo hace 
el desarrollo de naciones, 
basta ver ejemplos como 
el de los Estados Unidos y 
el de Europa, que vieron 
potenciadas sus economías 
por el trabajo de foráneos, es 
por ello que GRUPO IMAGENES 
determino crear este medio de 
comunicación: LATINOS El País 
Que Construimos.

La revista circulará 
periódicamente en los 
Estados Unidos y Europa, 
será distribuida en la 
comunidad hispanoparlante, 
principalmente, reflejará el 
acontecer de los y las latinas 
que aportan al desarrollo de 
sus sociedades, en contextos 
distintos, donde una constante 
llega a ser la discriminación 
en muchos casos, que se 
contrasta con la superación 
y el aporte intelectual en 
sus nuevos lares, que serán 
motivo esencial de nuestras 
publicaciones.

Nuestros lectores también 
podrán revisar crónicas y 
reportajes del acontecer 
político, económico, social y 
deportivo de la Comunidad 
Latinoamericana. Materiales 
que además de ser impresos 
estarán en nuestras redes 
sociales, para generar una 
verdadera interacción 
comunicacional. Buscaremos 
hacer periodismo académico, 
donde los sesgos políticos 
no existan o contaminen los 
mensajes.

Sin embargo, el género de 
opinión estará presente y será 
visibilizado como tal, para que 
no existan ambigüedades.

Declaramos independencia 
total y absoluta en 
contenidos, con el único 
fin de informar, sólo las 
sociedades informadlas 
podrán tomar mejores 
decisiones; el periodismo 
de masas vertical y absoluto 
se quedó en el siglo 20, hoy 
los habitantes del mundo 
quieren hacerse escuchar, 
quieren ser parte de los 
mensajes y quieren asumir su 
rol para construir su futuro.

Desde la sala de redacción 
de LATINOS El País Que 
Construimos, queremos 
pedirles a nuestros potenciales 
lectores ser parte de esta 
aventura periodística, que cual 
inicio de cualquier proyecto 
nace con mucha ambición 
y con el convencimiento de 
que el trayecto será largo, 
porque el periodismo es 
contar historias, es reflejar a la 
sociedad y pensar en un mejor 
planeta.

Falls Church, Virginia - EEUU, 
27 de diciembre de 2020

José Antonio Condori Lisme
Director
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ACTUALIDAD

El presidente de Argentina, 
Alberto Fernández, promulgó la 
ley de interrupción voluntaria 
del embarazo hasta la semana 14 
de gestación, aprobada tras un 
histórico debate parlamentario el 
30 de diciembre pasado. Volvió  
el debate en Sudamerica sobre 
el derecho a la vida y el rol que 
tienen los gobernantes.

Argentina legaliza el aborto
El eterno debate sobre el derecho a la vida vuelven en Sudamerica en medio de criticas
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"Este en un gran paso hacia la 
igualdad de derechos, dándole a 
la mujer la posibilidad de decidir 
y es la culminación de un tiempo 
de lucha para muchas que durante 
años bregaron para que el aborto 
deje de ser un delito que obliga 
a la clandestinidad y exponerse a 
los riesgos que conlleva", afirmó 
Fernández.

El país se suma así a un pequeño 
grupo de la región conformado 
por Uruguay, Cuba, Guyana, 
Guayana Francesa, Puerto Rico y 
algunas zonas de México, donde 
se permite en la actualidad que 
las mujeres soliciten un aborto 
legal sin importar la causal del 
embarazo.

El Senado argentino aprobó el 
proyecto de ley enviado por el 

presidente, Alberto Fernández, 
que permite el aborto en 
las primeras 14 semanas 
de gestación y obliga a las 
entidades de salud a practicarlo 
si es necesario, incluso si alguno 
de sus médicos se declara en 
objeción de conciencia.

La votación sobre el proyecto se 
resolvió con 38 votos a favor, 29 
en contra y una abstención. En las 
calles esperaban cientos de miles 
de ansiosas mujeres.

Junto con la ley de aborto 
electivo se promulgó también 
la llamada de los 1.000 días, que 
garantiza atención y asistencia 
a la madre durante el embarazo 
y después al recién nacido hasta 
los tres años de vida.

ANTECEDENTES

La legislación vigente sobre 
el aborto en Argentina fue 
promulgada en 1921. Como en 
otros países, era permitido en dos 
causales: violación y riesgo de 
salud para la mujer. Ahora el país 
tendrá una de las legislaciones 
más abiertas en este sentido en la 
región.

El gobierno estima que desde 
1983 han muerto más de 3.000 
mujeres en los entre 370 mil y 520 
mil abortos clandestinos que se 
practican cada año en un país con 
44 millones de habitantes.

Un estudio comisionado por 
el Ministerio de Salud en 2005 
estimó que en Argentina se 
realizan entre 350.000 y 500.000 
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abortos clandestinos al año, una 
cifra que según las autoras del 
informe no ha cambiado.

Los últimos datos de ese mismo 
ministerio muestran que en 2018 se 
registraron 35 muertes de mujeres 
embarazadas a causa de abortos 
mal hechos.
Son las cifras que sustentaron la 

mayor parte de las argumentaciones 
en favor del aborto en el Congreso 
argentino.

CAUSAS PENALES

Según un informe del Centro 
de Estudios Legales y Sociales 
(CELS), entre 2012 y el final de 
2020 se abrieron al menos 1.532 

causas penales por aborto y 37 
por eventos obstétricos (cuando 
la muerte de un recién nacido 
se atribuye a la conducta de la 
gestante).

Con la nueva ley, que modifica 
un artículo del código penal, 
las acusadas deberían ser 
sobreseídas.
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ACTUALIDAD

Covid-19 frena las fiestas de carnaval

En todo el mundo, los gobiernos 
están tomando medidas cada vez 
más drásticas y necesarias para 
frenar el impacto del coronavirus, 
incluidas restricciones de viaje, 
bloqueos y toques de queda. La 
gente se está preparando ante 
posibilidad de pasar mucho más 
tiempo en casa en las próximas 
semanas. Muchos carnavales 
en todo el mundo han sido 
pospuestos o cancelados para 
frenar la propagación del virus 
COVID-19.
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BRASIL

Será la primera vez en más de 100 
años que las ciudades brasileñas no 
celebraran sus tradicionales desfiles, 
en un país en donde el sector de los 
servicios contribuye el 70 % de su 
actividad económica, la suspensión 
del carnaval supone dejar de 
generar 725 millones de dólares, el 
2019 el carnaval de Rio contó con 
2,1 millones de visitantes.
Ahora, Río de Janeiro lamenta que 
por primera vez desde 1912 no 
podrá bailar al ritmo del Carnaval, 
dados los riesgos del Covid-19.

BOLIVIA

Sin duda alguna, la fiesta más 
importante de Bolivia es el Carnaval 
de Oruro. No solo por el fervor 
religioso de quienes participan 
de las comparsas, también por el 
inmenso movimiento económico 
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que se genera en torno a los tres 
días de celebración, además de las 
semanas previas y posteriores.
En los últimos tres años, por cada 
edición pasaron más de 400 mil 
visitantes. Cada año, los festejos 
de carnaval dejaban como 105 
millones de bolivianos (unos 15 
millones de dólares americanos).
Debido al rebrote de coronavirus 
que afecta estos días a todo 
Bolivia, La Asociación de 
Conjuntos del Folklore de Oruro 

(ACFO) determinó suspender el 
Carnaval de Oruro 2021 para no 
poner en riesgo la salud de la 
población y en especial de los 
bailarines que participan.

MÉXICO

El Carnaval de Veracruz es sin 
duda uno de los carnavales más 
famosos y también de los más 
antiguos, ya que sus celebraciones 
comenzaron a principios del siglo 

XVIII. Este carnaval reúne a más 
de un millón de personas. Mexico 
ademas presenta sus mejores 
galas.
La edición 2021 del Carnaval de 
Veracruz será pospuesta debido a 
las medidas sanitarias impuestas 
para prevenir la propagación del 
COVID-19, tentativamente, se 
planea que el festival se celebre en 
los meses de verano, aunque esto 
dependerá de la evolución de la 
propagación del virus.
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ACTUALIDAD

El impacto económico del COVID-19 
Los posibles escenarios de la pandemia y su impacto relativo en el tiempo

Muchos economistas intentaron 
analizar la coyuntura desde 
diversas variables clásicas, las 
mismas que sirven de referente 
a la hora de la planificación 
de gobiernos; empero el 
coronavirus es algo imprevisto, 
que supera el posible imaginario 
de las estadísticas y sumerge 
a la población mundial en una 
incertidumbre que debe acabar 
pronto.
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Aunque los gobiernos de los 
principales países que se han 
visto sacudidos por la crisis del 
COVID-19 han impulsado medidas 
para paliar la ralentización 
económica provocada por 
este virus, se vislumbra que su 
propagación podría tener un 
triple efecto sobre la economía 
mundial: impacto directo sobre los 
volúmenes de producción a nivel 
global; disrupciones y trastornos 
sobre las cadenas de suministro y 
distribución; e impacto financiero 
en las empresas y los mercados de 
valores. 

PRODUCCION GLOBAL

La producción china ya se ha 
visto sustancialmente afectada 
por el cierre de las industrias 
en la provincia de Hubei y otras 
zonas de vital interés para las 
exportaciones de componentes 
chinos. En consecuencia, la 
desaceleración china ha tenido 
un efecto colateral inminente 
sobre los niveles de producción 
de los principales exportadores 
de este país: Estados Unidos, 
Hong Kong, Corea del Norte y 
Japón. En paralelo, la expansión 

en el contagio del coronavirus ha 
motivado que el impacto directo 
sobre los niveles de producción 
también se haya dejado sentir 
con gran virulencia en el resto 
del continente asiático y en los 
principales países de Europa y 
Norteamérica.

Numerosos productores y 
fabricantes de bienes de consumo 
dependen de los componentes y 
piezas importadas de China y de 
otros países asiáticos afectados 
por la pandemia. Asimismo, 
muchas compañías también 
dependen de las ventas en China 
para alcanzar sus objetivos 
financieros. De este modo, se 
prevé que la desaceleración de 
la actividad económica y las 
restricciones en el transporte 
de los países afectados por el 
coronavirus repercutirán en la 
producción y la rentabilidad 
de determinadas empresas 
mundiales. Principalmente, de 
aquellas que integran el sector de 
las manufacturas y las que están 
relacionadas con la obtención 
de materias primas utilizadas 
para la producción de bienes de 
consumo. 

En el caso de las empresas que 
dependen de los componentes 
intermedios de las regiones 
afectadas y que no pueden 
cambiar fácilmente sus fuentes 
de abastecimiento, la magnitud 
del impacto puede depender 
de la duración de las medidas 
de paralización de la actividad. 
En este escenario, las empresas 
pequeñas y medianas tendrán 
mayores dificultades para 
sobrevivir a la perturbación 
provocada por el coronavirus. 
Particularmente dramática puede 
ser la situación de las empresas 
vinculadas al sector turístico, que 
han visto limitada su capacidad 
de maniobra como consecuencia 
de las restricciones impuestas 
por los gobiernos de todo el 
mundo para frenar el contagio 
del coronavirus. El sector vaticina 
que sus empresas se enfrentarán 
a pérdidas que probablemente no 
serán recuperables.

REPERCUSIONES FINANCIERAS EN 
EMPRESAS

Las perturbaciones temporales 
en la producción de bienes y 
componentes podrían poner 
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en tensión a algunas empresas, 
en particular a las que tienen 
una liquidez insuficiente. El 
impacto sobre los mercados se 
materializará en valoraciones 
negativas y en un aumento del 
riesgo. A su vez, el consiguiente 
aumento del riesgo se traducirá 
en posiciones de inversión que no 
serán rentables en las condiciones 
actuales, lo que debilitará aún mas 
la confianza en los instrumentos y 
mercados financieros.

Un posible acontecimiento 
derivado de la afirmación 
anterior sería una importante 
perturbación de los mercados de 
valores, a medida que aumente 
la preocupación por el riesgo 
de contrapartida. Con ello, una 

posibilidad más que probable 
sería una disminución significativa 
de las cotizaciones bursátiles y de 
los bonos corporativos, ya que los 
inversores preferirían mantener 
los valores gubernamentales 
(en particular los del Tesoro de 
los Estados Unidos) debido a 
la incertidumbre creada por la 
pandemia.

POSIBLES ESCENARIOS

Ante los efectos financieros que 
ya está generando la expansión 
de la pandemia por el mundo, se 
manejan tres posibles escenarios 
sobre el impacto que podría tener 
en la economía, en función  del 
grado de rapidez con la que se 
controle el contagio del virus y se 

recupere la situación previa a la 
irrupción del COVID-19.

Escenario 1. Aunque la propagación 
de la enfermedad en China se 
ralentizase, los brotes de nuevos 
contagios se producirían de forma 
continuada en todo el mundo. 

Cada brote requeriría de una 
desaceleración de la producción en 
esa zona. En un mundo globalizado, 
esto se traduciría en una sucesión 
de interrupciones de la producción 
en diferentes regiones e industrias, 
a medida que se producen y 
controlan los contagios. Como 
resultado, se asistiría a una 
perturbación de la actividad 
económica con la suficiente 
magnitud como para desacelerar 
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considerablemente el crecimiento 
mundial. En este escenario, las 
empresas que tendrían una ventaja 
competitiva serían aquellas lo 
suficientemente ágiles como 
para gestionar un cambio de 
proveedores y, en paralelo, las que 
dispusieran de suficiente liquidez 
como para sobrevivir a una drástica 
reducción en sus ventas e ingresos.
Escenario 2. El coste de una 
respuesta global al coronavirus. 
Los centros económicos de todo 
el mundo estarían sujetos a cierres 
como el de Wuhan, mientras 
la población mundial entraría 
en pánico por la propagación 
del virus. Las decisiones 
descordinadas de cada país 
interrumpirían el movimiento de 
personas, bienes y mercancías. 

En consecuencia, se produciría 
un descenso en los niveles 
de producción, ya que los 
negocios con cadenas de 
suministro internacional solo 

podrían operar de manera 
intermitente. El turismo, así 
como las empresas y regiones 
dependientes de este sector, se 
verían fuertemente afectadas 
y disminuirían drásticamente 
su volumen de ingresos. Ante 
este escenario, se necesitaría 
más de un año para que la 
Organización Mundial de la 
Salud y las Naciones Unidas 
elaboren una respuesta global 
que priorizase las medidas 
sanitarias coste-eficientes, 
de forma que resultase bien 
recibida por las principales 
economías mundiales. Con 
todo ello, el PIB mundial 
se estancaría y el comercio 
internacional descendería, 
lo que supondría la entrada 
en recesión de la economía 
mundial.

Escenario 3. La crisis del sistema 
financiero. Los retrasos en los 
envíos y en los calendarios de 

producción generarían problemas 
financieros para las empresas con 
grandes deudas, especialmente 
en Estados Unidos. El declive de 
los mercados bursátiles y la huida 
de los inversores de riesgo, que 
venderían activos como bonos 
de alto rendimiento y acciones 
volátiles, dejarían expuestos 
a los inversores que hubieran 
infravalorado el riesgo. 

Con ello, la preocupación por 
el riesgo de contrapartida 
reduciría al máximo la liquidez 
en los mercados financieros. 
Se produciría entonces una 
recesión y los bancos centrales 
deberían impulsar medidas 
coordinadas para gestionar 
la situación. Tras la aplicación 
de políticas de estimulación, 
los mercados financieros -y la 
economía mundial- comenzarían 
su recuperación después de una 
recesión en forma de V.
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ACTUALIDAD

Los secretos de Armando Manzanero
Fortuna, autoría de composiciones, peleas y des amistades 

Tras la muerte del compositor 
de “Por debajo de la mesa”, 
“Adoro” y otros cientos de 
éxitos, del maestro Armando 
Manzanero el 28 de diciembre 
pasado, surgieron varios 
comentarios. Hablaron de 
la fortuna económica que 
tuvo y la disputa de sus 
herederos, del origen de las 
composiciones y las mujeres 
que lo inspiraron, y por 
supuesto de la des amistad 
con su paisano, el “Sol de 
México” Luis Miguel.
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Diferentes blogs en las 
redes informaron sobre la 
fortuna en disputa que sumó 
como 500 millones de pesos 
mexicanos, unos 25 millones 
de dólares americanos; 
también se habló de las 
parejas que tuvo el cantautor 
y porque las mujeres fueron 
esenciales para su inspiración; 
además se recordó la 
entrevista donde él criticaba 
a Luis Miguel por no ser 
solidario con “el prójimo”.

HERENCIA E HIJOS

Los hijos del cantautor 
Armando Manzanero 
afirmaron que los rumores 

sobre la cantidad de dinero 
de la herencia y posibles 
conflictos por ella son 
falsos. Uno de los hijos del 
compositor salió a aclarar 
que los rumores relacionados 
sobre una pelea entre sus 
hermanos por cuestiones de 
la herencia son falsos, como 
también lo habría sido la 
supuesta cantidad manejada 
por diversos medios de 
comunicación.

Fue precisamente a través de 
una publicación de su perfil de 
Twitter en donde Juan Pablo 
Manzanero afirmó que ninguno 
de los hijos del cantante se 

encuentra peleando por el 
tema de la herencia que dejó el 
yucateco, y que la cifra de 500 
millones de pesos es una que 
está muy lejos de la realidad e 
inclusive hizo hincapié a que 
se deje de especular sobre 
la cantidad pues no les dejó 
mucho.
A todos queridos amigos y 
también a la delincuencia 
organizada: mi padre no dejó 
una fortuna que se dice en 
los medios y mucho menos 
mis hermanos, familia y yo 
estamos divididos, si algo 
nos enseñó mi padre a sido la 
unidad el respeto y el amor, 
dice el tweet que publicó 
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Juan Pablo relacionado con 
los rumores de conflictos por 
la herencia de Manzanero.

Aunque muchos afirman que 
la fortuna en disputa suma 
como 30 millones de dólares 
americanos, la controversia 
seria cómo se distribuirá esa 
supuesta fortuna entre los 
cinco matrimonios que tuvo 
y sus siete hijos: María Elena, 

Martha, Armando, Diego, Juan 
Pablo, Mainca y Rodrigo.

SU DES AMISTAD CON LUIS 
MIGUEL

Durante diez años el 
binomio parecía funcionar, 
pero entonces, comenzaron 
los problemas. Según 
confesó en su momento 
el yucateco las formas y 

maneras de Luis Miguel 
no eran las mejores:  “Hay 
gente que no conoce 
el agradecimiento. No 
quiero hablar de él”,  dijo el 
compositor quien además 
diría tiempo después que: 
“Es más fácil  pasar un 
elefante por el ojal  de una 
aguja que provocar que Luis 
Miguel haga algo por el 
prójimo”.
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 A pesar de eso, Manzanero 
siempre reconoció públicamente 
que el Sol de México era “el mejor 
de todos los intérpretes. Es un 
ícono de la canción”.

Así pues, la relación entre 
ambos se fue apagando, hasta el 
punto que las pocas veces que 
coincidieron, no se saludaban. 
Y es que según afirman algunos 
allegados al compositor, los aires 
de divo de Luis Miguel fueron 
aumentando a la par de su éxito y 
trabajar con él era imposible. 

En 2018, Armando Manzanero 
recibió un homenaje en México al 
que Luis Miguel, a pesar de haber 
sido invitado, nunca asistió. 

Sin duda, esto fue la gota que 
derramó el vaso entre el que 
seguramente fue uno de los 
matrimonios artísticos más 
importantes de la historia de la 
música.

SU PELEA CON EL COVID

El “Maestro” falleció el pasado 
28 de diciembre, siendo una 
de las numerosas víctimas del 
COVID-19, sin embargo, lo que 
generó parte del escándalo fue el 
contexto en el cual se enfermó el 
cantautor, pues se dio mediante 
una serie de viajes que realizó, 
entre ellos estuvo uno a Yucatán. 
El gobierno mexicano lo había 
invitado para que inaugurara una 
casa de cultura que hicieron con 
su nombre, como parte de un 
homenaje por su gran trayectoria.

A pesar de que no se sabe si se 
contagió en el viaje a Yucatán 
o durante una travesía que 
realizó en Oaxaca para celebrar 
su cumpleaños, el cantante 
llegó ya con síntomas de la 
enfermedad a la Ciudad de 
México, por lo que dos días 
de después sus problemas 
respiratorios se agravaron y fue 

internado en un hospital al sur 
de la Ciudad de México. Al llegar 
se le administró un tratamiento, 
al cual respondió inicialmente 
de manera apropiada, pero 
desgraciadamente su condición 
empeoró. Armando Manzanero 
se encontraba trabajando en 
su estudio un día antes de ser 
hospitalizado. 

Fue precisamente su viuda, Laura 
Elena Villas, quien aseguró que 
el compositor no deseaba ser 
ingresado a ningún hospital 
cuando se enfermaba y que 
únicamente consideraba esta 
opción cuando se encontraba 
muy mal de salud, sin embargo, 
el día en el que se agravaron los 
síntomas del COVID-19, el autor 
le dijo que tenía su completo 
permiso para ingresarlo en un 
hospital, pero que su resistencia 
era tal que un día antes de 
ser internado se encontraba 
trabajando en su estudio.
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ACTUALIDAD

Maradona eterno, su éxito y polémica  
Fanático del “Che” Guevara y los excesos reflejados por la prensa internacional

Como describirlo. Un hijo no 
reconocido, fotografías con 
la mafia y grandes fiestas con 
cocaína: es increíble que Diego 
Maradona haya tenido tiempo de 
convertirse en el mejor futbolista 
de su generación. Pese a ello será 
recordado como el mejor jugador 
de futbol en la historia, sólo 
comparado con el gran Pelé. Y su 
fama, lo volvió eterno.
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En Argentina lo es todo, para 
muchos es un Dios, por eso 
cuando empezaron a rendirle 
culto muchos coincidían en su 
divinidad. Los argentinos se 
levantan o despiertan hablando 
de futbol y se duermen 
hablando de lo mismo. Su paso 
terrenal del “Pelusa” como le 
decían a Diego, simplemente lo 
inmortalizó.

Muchos cronistas deportivos 
en Europa, aseguran que el 
principal logro de Diego fue 
sacar campeón al Napoli, un 
equipo de perfil bajo en la 
liga italiana; mientras que 
los argentinos recordaran 
el Mundial de 1986 y por 
supuesto la “mano de Dios”, 
apelativo al gol que metió a 
los ingleses en ese mundial, 
saltando y literalmente con la 
mano, venciendo en el brinco 
al guardameta.

A lo largo de su vida, Diego 
Armando Maradona ganó 11 
títulos como jugador, dos de 
ellos con Argentina: la Copa 
Mundial de la FIFA de 1986, 
y el Mundial Juvenil de 1979. 
Además, levantó 5 trofeos con el 
Nápoles italiano, entre ellos dos 
Scudettos y la Copa de la UEFA 
de 1989; además 3 títulos con 
FC Barcelona y por supuesto el 
campeonato con Boca Juniors.

LA MAFIA ITALIANA “CAMORRA”

La historia de Maradona de 
drogas, favores y traiciones 
con la Camorra empieza en 
1984, cuando llega al Nápoles. 
El club antes de la llegada de 
Diego estaba endeudado y el 
anuncio de que le pagarían 
10 millones de euros, era 
simplemente una fantasía, 
una cifra récord por la época. 

Además, el equipo era el 
resumen de pobreza en el 
campeonato.

Rápidamente se levantaron 
sospechas que le pagarían 
con dinero de la mafia 
italiana. Cuando llego 
al Napoli realizaron una 
conferencia de prensa, ahí 
le preguntaron al Pelusa si 
conocía sobre la influencia de 
estas organizaciones ilegales 
en el futbol, él no respondió 
y el periodista fue desalojado 
casi inmediatamente después 
de hacer la pregunta. Muchos 
se preguntaron porque la 
ciudad más pobre de Europa, 
puede pagar al jugador más 
caro del mundo.

Diego siempre negó su 
vínculo con la mafia: "Nunca 
pedí nada a la Camorra, me 
dieron la seguridad de saber 
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que no le ocurriría nada a 
mis dos hijas", dijo el propio 
Maradona en una entrevista el 
año 2017.

Su amistad con el capo de los 
Giuliano, Carmine Giuliano 
le atrapó en su adicción a la 
cocaína que cada vez iba a 
más. Entre comidas de lujo, 
bandejas de polvo blanco 
y prostitutas, Maradona se 
enganchó al ambiente de la 
mafia. Paralelamente, en el 
campo, con la pelota, era el 
mejor. Tras dos temporadas 
de adaptación, Maradona 
llevó al Nápoles a su era 
dorada, ganando el Scudetto, 
la Copa y la UEFA.

Como una estrella del rock 
de los 80, las semanas de 
Maradona se dividían en 
dos: de lunes a miércoles, 
fiestas y excesos y de jueves 

a domingo, desintoxicación 
y fútbol. Su adicción a las 
drogas fue acompañada de su 
otro gran vicio: las mujeres. 
El negocio de las prostitutas 
pertenecía a la Camorra y, por 
ende, lo tenía al alcance de la 
mano siempre que quisiera.

LOS PROBLEMAS

Los problemas para Maradona 
comenzaron en 1989. Aquel 
año, para empezar, un grupo 
de delincuentes atracó el 
Banco de Nápoles, lugar 
elegido por el 'Diez' para 
guardar algunas de sus piezas 
más preciadas. En el robo, 
Diego perdió la gran mayoría 
de los objetos que allí 
guardaba, entre ellos, varios 
relojes de lujo y su Balón de 
Oro del Mundial de 1986.

Contactó con un líder de la 

Camorra, Salvatore Lo Russo, 
para recuperar sus objetos, 
como reconocería hace unos 
años el propio mafioso. Nunca 
se encontraron los relojes 
ni tampoco el Balón de Oro. 
Lo Russo sí dio con el clan 
que había ejecutado el robo, 
pero solo pudo confirmar 
que habían fundido el trofeo 
del argentino para después 
vender en el mercado negro 
los lingotes de oro.

Aquel año también se empezó 
a resquebrajar su relación 
con el Nápoles. La pasión 
que levantaba en la ciudad 
y su consiguiente atención 
mediática le agotaron y quiso 
coger las maletas. Llegó a un 
acuerdo con el Olympique 
de Marsella, pero a última 
hora Ferlaino, dueño del 
club italiano, echó abajo la 
operación.

Tras crecer la imagen mundial 
de Maradona, la Camorra se 
sentía acosada, los servicios 
de inteligencia que antes 
simplemente los miraban, 
comenzaron a interesarse más 
por lo que hacían; es por ello 
que decidieron alejarse del 
Pelusa y lo dejaron sólo con 
sus errores.

La Camorra se desvinculó 
de Diego y este tuvo que 
enfrentarse a un juicio por 
narcotráfico en el que lo 
condenaron a una pena de 
14 meses de cárcel, que 
no cumpliría. Los ultras 
napolitanos consiguieron que 
le sancionaran por consumo 
de cocaína, alejándose del 
campo durante año y medio. 
Maradona casi que tuvo que 
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abandonar el país y fichó por 
el Sevilla. Durante ese tiempo 
que le prohibieron jugar, 
su consumo de cocaína se 
disparó y su aumento de peso 
se hizo evidente. 

POLÍTICO Y MILITANTE

El argentino llevaba y 
solía mostrar con orgullo 
un tatuaje del líder de 
la Revolución Cubana, el 
también argentino Ernesto 
'Che' Guevara. Pero a la 
isla lo unía, además, una 
profunda amistad con Fidel 
Castro, quien lo acogió en 
su país para que realizara un 
tratamiento de salud, entre 
el año 200 y 2005. El destino 
quiso que muriera el mismo 
día que su "comandante", 
como solía llamar Maradona 
a Castro, fallecido el 25 de 
noviembre, pero de 2016. 

Su posición política también 
lo acercó a otros líderes 
latinoamericanos, como el 
expresidente venezolano Hugo 
Chávez, el líder boliviano Evo 
Morales, el exmandatario 
brasileño Luiz Inácio Lula da 
Silva o sus compatriotas Néstor 
Kirchner y Cristina Fernández 
de Kirchner.

El apasionado apoyo de Diego 
Armando a los referentes del 
llamado Socialismo del Siglo 
21 lo llevó a compartir un viaje 
en tren con Chávez y Morales, 
en 2005, cuando se realizó en 
la ciudad de Mar del Plata la 
recordada 'contra cumbre' o III 
Cumbre de los Pueblos, en la 
que se rechazó el tratado de 
libre comercio, conocido como 
ALCA, que excluía a Cuba.Ese 
acto se organizó en oposición a 
la Cumbre de las Américas, de 
la que participó el expresidente 
de EEUU George Bush. 

"Todo lo que hagan Fidel 
y Chávez será para mí lo 
máximo en este mundo que 
quiere gobernar el asesino de 
Bush, el diablo, como le dijo 
el maestro", decía entonces 
Maradona, identificado 
políticamente a la izquierda.
Tras la muerte de Chávez, el 
argentino mantuvo su relación 
con el gobierno bolivariano 
de Venezuela a través de 
Nicolás Maduro, a quien 
incluso le ofreció ayuda para 
sobrellevar la crisis. "Diego 
nos ayudó en cosas secretas, 
para traer alimentos para el 
pueblo de Venezuela, eso lo 
puedo confesar hoy", reveló 
el Mandatario a la muerte del 
Pelusa.

MITO Y LEYENDA

Cuestionado, querido, amado 
y llorado así se recordará a 
Maradona en el tiempo. Un 
tipo que decía que nació en “un 
barrio privado” de Argentina. 
"Crecí en un barrio privado de 
Buenos Aires. Privado de luz, 
de agua, de teléfono", decía 
con ironía el año 2004, en una 
de sus frases más recordadas. 

Diego Armando Maradona 
nacido en Villa Fiorito, un 
humilde barrio de la localidad 
bonaerense de Lomas de 
Zamora, el ídolo argentino 
murió a 60 años, nunca 
olvidó sus orígenes. Tal vez 
por eso, y a pesar de las 
fortunas que pudo ganar como 
jugador, siempre se expresó 
políticamente del lado de 
los pobres, en contra de la 
desigualdad y a favor de la 
justicia social.
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PARA DESTACAR

Delicias con historia, gastronomía centroamericana 

Sería muy difícil intentar elegir un plato representativo de cada país 
porque son varios los que fundamentan la tradición culinaria y su 
historia; sin embargo tratemos de conocerlos, como cuando uno 
visita el país y no se puede dejar de probar si de verdad se quiere 
encontrar el alma de la cocina popular. Muchos se encuentran en 
puestos callejeros y pequeños establecimientos a pie de calle, aquí 
el “street food” es una necesidad para miles de trabajadores que se 
desplazan desde sus casas al trabajo.
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EL SALVADOR: PUPUSAS Y 
RIGUAS

El plátano es el ingrediente 
principal del desayuno favorito 
de los salvadoreños. Rebanados 
y fritos, se sirven acompañados 
de crema ácida, con huevos y 
frijoles negros y las famosas 
“riguas”, tortillas de maíz. 
No menos populares son las 
“pupusas” tortas elaboradas 
con distintos tipos de masas 
de maíz o de arroz que se 
rellenan con queso y se sirven 
con frijoles o chicharrón. A 
veces se agrega camarón o 
pescado. Se comen con col 
curtida o con salsa de jitomate. 
Una preparación tan popular 
en el país que cada segundo 
domingo de noviembre se 
celebra el Día Nacional de las 
Pupusas.
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BELICE: PASTEL DE FRUTAS 
NEGRO

Puede ser considerado como 
un plato de fiesta, tiene 
reminiscencias centroeuropeas, 
pero ha sido adaptado el gusto 
local. Las frutas se hornean y se 
empapan en ron durante un par 
de días, antes de incorpóralas 
a la masa del dulce. El azúcar 
quemado es lo que le da su 
característico color oscuro.

COSTA RICA: RONDÓN Y 
CASADO

El rondón es una sopa o 
caldo de coco con pescado 
local y vegetales, al que se 
pueden incorporar distintos 
ingredientes. El tipo de pescado 
depende de la región y del día 
de la semana. Se suele cocinar 
en el exterior sobre fuego de 

leña o carbón lo que le da un 
agradable sabor ahumado.  El 
casado es otra especialidad 
popular que deja claro que en 
las sociedades rurales “más es 
mejor”. 

Un plato contundente que 
consta de arroz, frijoles y un 
plátano frito acompañados 
de carne de res, pollo, cerdo 
o pescado. Por si fuera poco, 
lo sirven con ensalada que 
puede ser de yuca, papa, col, 
huevo cocido, etcétera. Y a 
veces, para los más glotones 
se agrega una ración de pasta.

GUATEMALA: JOCÓN Y 
MANGO PICANTE

El jocón es un plato que data 
del siglo 16, y está relacionado 
con la cultura del área de 
Huehuetenango. 

Es una crema espesa de color 
verde preparada con tomate 
verde, cebolla, cilantro y 
pimiento verde a la que 
se agrega carne de pollo y 
especias. El mango picante es 
comida callejera en estado puro. 

Se encuentra en cualquier 
carrito de comida ambulante. 
Simple y sabroso. Mango 
cortado en láminas aderezado 
con polvo de chile picante y 
jugo de limón. Lo consideran el 
plato nacional guatemalteco.

HONDURAS: CARNEADA Y 
BALEADA

La carneada no es solo típica 
de Honduras, se encuentra en 
otros países del entorno, pero 
los hondureños emplean un 
marinado especial, con mucha 
potencia cítrica que la hace más 
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sabrosas que el resto. La carne 
se cocina en la parrilla después 
de haber sido macerada con 
jugo de limón o naranja con 
vinagre, azúcar, pimienta negra 
y comino. Se sirve con tortillas 
pero también se emplea como 
base para otros platos. 

Otro de los platos nacionales 
es la baleada. Se encuentran 
en todos los puestos callejeros. 
Son tortillas de trigo dobladas, 
rellena de frijoles enteros y 
queso derretido. Se comen 
especialmente en el desayuno y 
la cena.

NICARAGUA: GALLO PINTO

Este platillo famoso en toda 
Nicaragua se prepara con 
arroz frito, cebollas, pimientos 
y frijoles rojos. No falta el ajo 
que le da un especial toque de 
sabor. Todos los ingredientes 
crean un sabroso colorido que 
destaca sobre el arroz y da 
nombre al plato. También se 
prepara en Costa Rica.

PANAMÁ: ROPA VIEJA Y 
CHICHEME

En Panamá el arroz se cocina 
de mil formas, pero sobre todo 
con marisco. Sin embargo, una 
de las recetas mas populares 
es la ropa vieja: un guiso de 
carne deshilachada que se 
sirve con salsa roja y vegetales, 
acompañada de arroz. Y 
también se la acompaña con la 
bebida nacional del país, que 
tiene como base el maíz.

Se hierve con canela y se le 
agrega vainilla, azúcar y leche 
de almendra al gusto. Después 
se enfría.



29

ACTUALIDAD

Joe Biden la esperanza de muchos migrantes
Revertir las medidas de Trump, entre ellas la construcción del muro

Redacción Central Washington 
DC-EEUU. - La posesión del 
presidente Joe Biden fue un hecho 
que generó mucha expectativa, 
especialmente en la comunidad 
latina que suma como 12 millones 
de personas indocumentadas, que 
trabajan y pagan impuestos en 
Estados Unidos, 
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fuerza laboral que apoya el 
desarrollo de esta nación que 
es cosmopolita e intercultural, 
pues aglutina a toda la 
diversidad cultural del planeta. 
En ese contexto, “el nuevo 
inquilino” como denomina la 
prensa local al Presidente en la 
Casa Blanca hablo de legalizar 
a los migrantes y suprimir las 
medidas conservadoras de 
su predecesor Donald Trump, 
entre ellas la construcción del 
famoso muro con México.

Mucha es la expectativa por las 
determinaciones que asuma 
el nuevo presidente, que 
desde los Demócratas tiene 
que cumplir sus promesas 
electorales, entre ellas ser la 
esperanza de los migrantes. 
Ni bien se sentó en la silla 
presidencial, presentó al 
Congreso un ambicioso plan 
de legalización de la población 
indocumentada, aunque 
dependerá del Capitolio 
para que las medidas sean 
sostenidas en el tiempo, de 

momento firmó medidas 
ejecutivas para proteger a los 
“dreamers”.

Los famosos ‘dreamers’, también 
conocidos como ‘soñadores’ 
son aquellas personas 
que ingresaron a territorio 
norteamericano de manera 
ilegal cuando eran menores de 
edad, es decir, los infantes que 
crecieron en Estados Unidos 
sin los papeles de migración 
correspondientes, pero que 
pudieron inscribirse en escuelas 
primarias o secundarias, sin 
embargo, al crecer, se les ha 
dificultado tener estudios 
superiores o buscar trabajo, 
debido a la misma falta de 
documentos.

Joe Biden es el presidente 
numero 46 en la historia de 
EEUU, a sus 78 años, anunció  
que gobernará para todos 
los estadounidenses, sus 
simpatizantes y opositores, 
habló de unidad nacional y de 
reconstruir en país devastado 

por el Covid19, pandemia 
que generó más de 400 mil 
muertos y más del 6% de la 
población infectada; a pocas 
horas de asumir el poder 
también habló de revertir las 
restricciones impuestas por la 
Administración Trump y frenar 
la construcción del muro en la 
frontera sur que colinda con 
México.

REFORMA MIGRATORIA

Tras la posesión, fuentes ligadas 
a la Casa Blanca informaron 
sobre la entrega del “Acta 
de Ciudadanía de 2021” al 
Congreso, un documento que 
deberá discutirse en el Capitolio 
para su aprobación, antes de 
convertirse en Ley. Los acápites 
del mismo, busca “restaurar 
la humanidad y los valores 
estadounidenses” al sistema 
migratorio del país. El plan se 
apoya en tres pilares: una “hoja 
de ruta” para la legalización 
y eventual ciudadanía de los 
12 millones de inmigrantes 
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indocumentados; más recursos 
para fortalecer la seguridad 
fronteriza de forma “inteligente”, 
y medidas para atender las 
raíces de la inmigración ilegal.

Bajo el proyecto de ley, los 
inmigrantes indocumentados 
presentes en el país desde el 
1 de enero del 2021, podrán 
solicitar protección temporal y 
luego la residencia permanente 
o “green card” en un plazo de 
cinco años si se someten a 
una revisión de antecedentes 
y están al día con el pago de 
impuestos. Los “dreamers”, 
“tepesianos” y trabajadores 
agrícolas que reúnan una serie 
de requisitos, podrán solicitar 
la residencia permanente de 
inmediato.

Al cabo de tres años, todos los 
que ya hayan obtenido la “green 
card”, se sometan a una revisión 

de antecedentes adicionales 
y demuestren conocimiento 
del inglés y de la historia 
de EEUU, podrán solicitar la 
ciudadanía. Según el proyecto 
de legislación, el Departamento 
de Seguridad Nacional (DHS) 
podría hacer una exención 
sobre el requisito de presencia 
física, por razones humanitarias 
o de reunificación familiar, para 
quienes fueron deportados a 
partir del 20 de enero de 2017 
y que ya llevaban al menos tres 
años en el país.

Se desconoce cuántos podrían 
quedar excluidos del programa 
de legalización debido a 
antecedentes criminales, o 
si se incluirá a migrantes en 
los centros de detención por 
ofensas menores. La medida 
fomenta la reunificación 
familiar al eliminar el veto de 3 
y 10 años de reingreso al país 

para quienes llevaban más de 
6 meses como inmigrantes 
indocumentados en el país, y 
aumenta las visas otorgadas 
bajo la “lotería de visas” de 
55,000 a 80,000 al año.

Sin embargo, es importante 
precisar que este proyecto será 
discutido y consiguientemente 
será modificado: los 
Demócratas tienen el control 
de una de las cámaras del 
Congreso, mientras que el 
Senado esta dividido con 
los Republicanos; por ello, la 
normativa migratoria deberá 
tener consensos obligados, 
previamente pactados.

ADMINISTRACIÓN TRUMP

Pese a los candados que 
establece el Capitolio, el 
presidente Biden firmó 17 
órdenes ejecutivas, que no 
requieren la aprobación 
del Congreso, para revertir 
algunas de las medidas más 
polémicas de la Administración 
Trump. Entre ellas, el 
flamante mandatario freno la 
construcción del muro en la 
frontera sur, un megaproyecto 
multimillonario de al menos 
20.000 millones de dólares.

Biden también autorizó la 
continuidad del programa 
de “Acción Diferida para 
los Llegados en la Infancia” 
(DACA) de 2012, que ha 
dado cobijo a más de 650 mil 
jóvenes indocumentados en 
el país, y pidió al Congreso 
su inclusión en un programa 
de legalización permanente. 
También, modificó las 
prioridades de arresto de 
la Oficina de Inmigración y 
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Aduanas (ICE, por su sigla en 
inglés). Además, firmó una 
medida que pone fin a la 
llamada “veda musulmana”, 
con la que Trump impidió el 
ingreso a EEUU de extranjeros 
provenientes de ciertos países 
con mayoría musulmana, 
e instó al Departamento 
de Estado a reactivar el 
procesamiento de visas para 
las personas afectadas por esa 
política.

Otra medida de Biden prohíbe 
la exclusión de inmigrantes 
indocumentados del Censo de 
2020, tal como lo pidió Trump 
en julio pasado. Muchos de 
sus colaboradores aseguran 
sorpresas, mientras que los 
votantes esperan mano firme 
contra las disposiciones 
mas controvertidas en la 
Administración Trump.

SE ACERCA A LOS HISPANO

Tras la posesión las señales 
de acercamiento a los 
hispanos fueron interesantes, 
por ejemplo se reinstaló el 
portal en español de la Casa 
Blanca. Minutos después de 
la investidura del presidente 
Biden, se activó la página en 
español accesible desde el 
menú principal de The White 
House o directamente en 
whitehouse.gov/es.

El expresidente Donald 
Trump había eliminado 
la versión que había sido 
instaurada por George W 
Bush y continuada por Barack 
Obama en reconocimiento 
de los más de 40 millones de 
hispanoparlantes que viven 
en EEUU. Recordemos que 

Jennifer Lopez en el acto 
de proclama presidencial 
dijo, en medio de la canción 
interpretada, “justicia para 
todos”, grito que muchos la 
esperan.

Pero el rostro hispano 
esta vigente en la Casa 
Blanca, aunque aún faltan 
designaciones, que muchas 
de ellas deben ser aprobadas 
por el Senado, al menos 
6 colaboradores directos 
tienen origen hispano. De ser 
confirmados, se tratará del 
gabinete también con mayor 
diversidad racial en la historia 
de Estados Unidos.

Y es que casi 50% de los 
nominados para las secretarías 
(como se conocen en EEUU 
a los ministerios) o puestos 
de alto nivel dentro de 
ellas son personas de color. 
"Este gabinete será más 

representativo del pueblo 
estadounidense que cualquier 
otro en la historia", dijo 
Biden a los periodistas en 
diciembre. Varios latinos 
ocuparán puestos en diversas 
secretarías. Frente a Seguridad 
Nacional estará Alejandro 
Mayorkas, de origen cubano; 
Xavier Becerra estará frente 
a la Secretaría de Salud, 
mientras que Miguel Cardona, 
de origen puertorriqueño, 
se encargará de la oficina de 
Educación.

Existe mucha expectativa a 
las determinaciones que se 
asuman, las batallas parecen 
visibilizarse en el Capitolio, 
muchos esperan que sean sólo 
confrontación de ideas y no 
de acciones, pues la toma del 
edificio el 6 de enero pasado, 
lesiono los valores que 
promueve esta nación en su 
esencia: la democracia.
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ACTUALIDAD

Vacunas contra el coronavirus, la esperanza
Todo el planeta espera contar con la dosis precisa contra el Covid19

Más de 10 potenciales vacunas 
contra el coronavirus ya se 
encuentran en la Fase III de 
sus ensayos clínicos, la última 
etapa antes de la aprobación 
por parte de las agencias 
reguladoras. Pero, ¿Cómo 
se realizan y cuáles son las 
fortalezas de cada vacuna? 

BNT162 (Pfizer y BioNTech)
Por lo que se sabe hasta el 
momento, la vacuna BNT162 
es una de las más avanzadas 
y debería ser aprobada por 
Estados Unidos en las próximas 
semanas.

¿Cuál es la ventaja de esto? 
Primero, son mucho más 
fáciles y rápidas de producir. 
Luego, los requisitos de 
laboratorio y equipo son 
menores en comparación con 
los inmunizadores que tenemos 
hasta ahora.
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Pero el mayor inconveniente 
es la necesidad de mantener 
las dosis a una temperatura 
inferior a -70° C para evitar que 
la sustancia pierda su efecto. 
Esto puede convertirse en 
un obstáculo importante en 
regiones remotas o muy cálidas.

En entrevistas recientes, los 
representantes de Pfizer 
dijeron que están pensando en 
soluciones y tecnologías para 
garantizar una temperatura tan 
baja, menor incluso que el más 
frío invierno en la Antártida.

Otro problema sería la 
disponibilidad de este 
inmunizador en los países 
en desarrollo.Dadas las 
limitaciones en el número de 
dosis, las primeras vacunas 
aprobadas estarán restringidas 
a algunos grupos, como 
profesionales de la salud, 

ancianos y personas con 
enfermedades crónicas.

mRNA-1273 (Moderna)
Esta candidata también 
forma parte del grupo de 
vacunas basadas en ARN. El 
reciente anuncio de Moderna, 
por su parte, se basó en 95 
participantes en ensayos 
clínicos diagnosticados con 
covid-19. Los resultados 
muestran que 90 de ellos eran 
del grupo placebo, lo que 
sugiere una tasa de efectividad 
del 94%.

También hay otras buenas 
noticias relacionadas con esta 
primer informe: el inmunizador 
no causó ningún evento 
adverso notable y generó 
una respuesta constante del 
sistema inmunológico incluso 
en los ancianos o en personas 
con enfermedades crónicas. 

También parece prevenir 
casos graves que requieren 
hospitalización e intubación.

Comparado con el competidor 
Pfizer y BioNTech, el producto 
de Moderna tiene la ventaja de 
almacenarse a menos de 20° C. 
Esta es una temperatura mucho 
más fácil de garantizar con los 
congeladores que tenemos 
actualmente.

AZD1222 (Universidad de 
Oxford y AstraZeneca)
También probada en Brasil, esta 
candidata pertenece al equipo 
de vacunas de vectores virales 
no replicantes.

Esto quiere decir que se 
construyó a partir de un 
adenovirus, un tipo de virus que 
no daña nuestra salud. En su 
interior, los científicos insertaron 
algunos genes de Sars-CoV-2 
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para provocar una reacción del 
sistema inmunológico.

CoronaVac (Sinovac)
Esta es una vacuna china que 
causo polémica luego de la 
suspensión de las pruebas 
clínicas en Brasil por la muerte 
de un voluntario. La Agencia 
Nacional de Vigilancia Sanitaria 
(Anvisa) y el Instituto Butantan 
intercambiaron críticas en una 
serie de notas y entrevistas 
colectivas.

Pero pocos días después se 
aclaró que la muerte no había 
tenido nada que ver con la 
vacuna y se retomó el estudio 
con normalidad.

Brasil reanuda los ensayos 
de la vacuna china contra el 
coronavirus que había pausado 
tras la muerte de un voluntario

Dejando a un lado la polémica, 
la farmacéutica Sinovac 
también apuesta por la 

estrategia del virus inactivado. 
Los científicos utilizaron 
algún método, como calor 
o productos químicos, para 
desactivar el Sars-CoV-2 y 
que no cause infección ni 
se reproduzca dentro del 
cuerpo. Aun así, cuando se 
aplica en una vacuna, el virus 
es reconocido por el sistema 
inmunológico, creando una 
respuesta protectora.

El punto fuerte aquí es la 
fiabilidad. La ciencia ha estado 
trabajando con vacunas de 
virus inactivados durante 
casi siete décadas. Por eso 
ya sabemos muy bien cómo 
producirlas y los principales 
problemas que pueden 
aparecer por el camino.

En la dirección opuesta, el 
punto débil es el retraso. La 
fabricación requiere un rigor 
extremadamente alto y una 
planta industrial muy bien 
equipada. La formulación 

tampoco rinde mucho en dosis 
por litro.

La refrigeración no parece ser 
un problema, ya que otras 
vacunas de virus inactivados 
pueden guardarse en un 
refrigerador convencional.

Sputnik V (Centro 
Gamalaya de Investigación 
en Epidemiología y 
Microbiología)
Durante mucho tiempo, la 
palabra que mejor definió a la 
vacuna Sputnik V fue misterio. 
Las primeras noticias de Rusia, 
donde se encuentra el Instituto 
de Investigación Gamalaya, 
decían que ya se encontraba 
en una etapa avanzada de 
investigación. Poco después, 
fue aprobada por el gobierno.

Los especialistas estaban 
muy preocupados porque las 
pruebas clínicas que garantizan 
la confiabilidad del proceso de 
investigación no habían sido 
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registradas ni publicadas en 
ninguna revista científica.

Desde entonces, ha surgido 
mucha información: la vacuna 
se basa en el vector viral no 
replicante (del mismo tipo 
en la Universidad de Oxford 
/ AstraZeneca) y se está 
probando en unos 40.000 
voluntarios en países como 
Rusia, Emiratos Árabes Unidos, 
Venezuela y Bielorrusia.

Con base en uno de estos 
análisis preliminares, los 
investigadores de la Sputnik V 
anunciaron una efectividad del 
92%, basándose en 20 eventos 
registrados. Hay que esperar a 
que el estudio evolucione un 
poco más para que este ritmo 
se consolide.

Sputnik V, la vacuna rusa 
contra el coronavirus "con un 
92% de efectividad" según sus 

fabricantes (y cómo se compara 
con la de Pfizer)

Se especula que el inmunizador 
no requiere congelación, pero 
esa información aún no se ha 
confirmado.

JNJ-78436735 (Johnson & 
Johnson)
Sudáfrica, Argentina, Brasil, 
Chile, Colombia, Estados 
Unidos, México y Perú son los 
países donde actualmente se 
prueba la vacuna de Johnson 
& Johnson. Hay más de 60 mil 
voluntarios en estos países.

Basada en la tecnología del 
vector viral no replicante 
(el mismo utilizado por la 
Universidad de Oxford / 
AstraZeneca y la Sputnik V), 
parece estar un poco retrasada, 
ya que la farmacéutica no ha 
hecho anuncios de análisis 
preliminares. Se espera 

que suceda en las próximas 
semanas.

La principal ventaja estaría 
en los números: parte de los 
estudios de Fase III evalúa una 
sola aplicación de la vacuna. Los 
otros competidores necesitan 
dos dosis para tener efecto. Si 
este esquema funciona, podría 
significar ahorros de miles de 
millones de dólares.

NVX-CoV2373 (Novavax)
Este es el representante más 
avanzado de la clase de vacunas 
de subunidades de proteínas. 
En lugar de utilizar todo el 
virus, se desarrolló a partir 
de un pequeño fragmento de 
Sars-CoV-2 capaz de activar una 
respuesta inmunitaria.

En relación con los 
competidores enumerados 
anteriormente, el desempeño 
de Novavax tardará más 
en conocerse. Parte de los 
estudios de Fase III se llevan 
a cabo en el Reino Unido con 
15.000 voluntarios y se esperan 
resultados preliminares en 
enero o febrero de 2021.

Covaxin (Bharat Biotech)
Desarrollada en India, es una 
de las últimas candidatas 
en entrar en la Fase III de 
ensayos clínicos. Al igual que 
CoronaVac, también utiliza virus 
inactivados en su formulación.

Para los ensayos, los 
responsables pretenden 
reclutar a más de 25.000 
participantes en territorio indio. 
Según un informe de Reuters, 
se espera que la distribución 
de dosis comience a partir de 
febrero de 2021.
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ACTUALIDAD

Vicente Sarmiento, Alcalde en EEUU de origen boliviano

La lucha contra el Covid19 en Santa Ana

Por José Antonio Condori Lisme

California - EEUU.- En diciembre pasado, en Bolivia, se conocía la noticia 
de que Vicente Sarmiento había sido posesionado como Alcalde de Santa 
Ana, una ciudad de California; hombre sencillo de origen boliviano que al 
cumplir 1 año de vida llego a radicar a los Estados Unidos, estudio leyes y 
economía en la Universidad de Berkeley, orgulloso de su origen hispano 
siempre destaca los valores que le otorgaron sus padres, entre ellos la 
riqueza cultural boliviana.
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Gracias a las gestiones de Felicidad 
Vargas, Mariel Erquicia y Miriam 
Ramos, bolivianas que viven en los 
Estados Unidos, pudimos tener este 
dialogo: 

José Antonio Condori (JAC): Doctor 
Sarmiento para mí un privilegio 
entrevistarlo, como evalúa su 
gestión, en este momento de 
pandemia mundial por el Covid19.

Vicente Sarmiento (VS): Gracias 
José Antonio, para mí un gusto 
dirigirme a travez suyo al pueblo 
boliviano; yo soy orgullosamente 
Bolivia, me encanta que 
estemos comunicándonos e  
intercambiando experiencias aquí 
en Estados Unidos. Lo que esta 
pasando aquí en este momento,  
es algo que vive todo el mundo 
el Covid19, yo represento al 
municipio de Santa Ana que ha 
tenido un  impacto muy fuerte 
y desproporcionadamente ha 

afectando a la gente latina, 
emigrante, de bajos recursos. Estoy 
como un mes y medio de Alcalde, 
entonces casi me he enfocado 
completamente en tratar de 
traer recursos, tratar de a sanar 
a nuestra gente, a dar un alivio y 
ha sido una tarea desde el primer 
día, tenemos la esperanza con las 
vacunas que están llegando, pero 
lastimosamente la administración 
anterior (Donald Trump) no lo 
ha desarrollado el programa 
suficiente, entonces no nos va a 
llegar en la cantidad y en el tiempo 
que nosotros esperábamos, esto va 
a ser una tarea, un camino todavía 
muy largo.

Nosotros al nivel local, municipal, 
nosotros estamos completamente 
dependientes a lo que pasa a 
nivel federal o nivel nacional; sino 
tenemos las vacunas, no tenemos 
recursos, estamos completamente 
en una parálisis, pero yo tengo 

mucha esperanza. Yo sé que bajo 
esta gestión, mi gestión, vamos a 
poder abrir las escuelas, vamos a 
regresar al comercio y ojalá vamos 
a regresar a una vida que estamos 
todos acostumbrados: estar juntos 
y ojalá que esto sea más pronto 
que lejos.

JAC: Cómo analiza la posesión del 
presidente Joe Biden.

VS: Por eso también tengo mucha 
esperanza, porque muchas 
dinámicas están uniéndose, 
tenemos una administración que 
ha sido mucho más responsable en 
dar dirección hasta en los primeros 
días las ordenes ejecutiva que ya 
firmo, que nos está dirigiendo 
de una manera responsable bajo 
toda la ciencia, entonces tenemos 
mucha esperanza y para nosotros 
en particular en California la 
vicepresidente kamala Harris que 
es de California, conoce muy bien 
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nuestros problemas locales, por 
lo que creemos tendremos una 
muy buena conexión con ella, 
porque la Administración anterior 
era muy complicada, nos tenía 
mucha hostilidad contra California, 
porque éramos un estado, somos 
un estado muy Demócrata y el 
presidente anterior tenía un coraje, 
un rencor, un odio, yo lo puedo 
decir, no, no más a los Demócratas, 
sino especialmente a la gente latina 
cosa que aquí en California somos 
40% del estado, la mayoría son 
nacidos de origen mexicano.

JAC: Durante la posesión de 
Biden se reinstaló el sitio web 
de la Casa Blanca en español y 
se habla de mejorar la condición 
migrante de los latinos en esta 
Administración, que sensación le 
genera estos anuncios.

SV: Puedo decir que la actitud 
es 100% diferente a la anterior 
Administración. Cuando una 

persona entra con esa compasión, 
sabiendo que el pueblo migrante 
indocumentado son como 11 
millones, en el país, familias y 
personas que han dedicado su vida 
a poder formar está economía que 
nosotros disfrutamos en Estados 
Unidos, nosotros sabemos el valor 
del inmigrante. Muchas personas 
lo usan como un elemento político, 
juegan con la vida de la gente.

Aquí en Santa Ana somos una 
ciudad de casi 350 mil habitantes, 
el 80% de nuestros habitantes y 
residentes son de origen latino, 
la mayoría de México porque 
estamos tan cerca a la frontera 
con México y el 50% de nuestros 
residentes son nacidos en el 
extranjero, entonces tenemos 
nosotros un índice y un nivel muy 
alto de gente indocumentada 
que en estos últimos 4 años 
bajo la Administración de Trump 
se han escondido, han tenido 
miedo, han tenido terror o están 

completamente traumados 
y eso ha sido muy triste para 
nosotros;  por eso tal vez estamos 
muy esperanzados en una 
Administración que nos va a tener 
más compasión; sólo  pedimos 
que nos respeten, que respeten el 
valor que traemos a este país como 
latinos, como migrantes, como 
personas que han dedicado su vida; 
como mis papás, cuando llegaron 
aquí ellos trabajaron muy duro.

JAC: Hablemos del ser humano, 
cómo se ve Vicente Sarmiento en 
los siguientes años, en sus metas 
personales.

VS: Me siento orgulloso de que yo 
pueda llevar tal vez la esperanza de 
muchos bolivianos, lastimosamente 
mucha gente no conoce nuestro 
país, no conoce la riqueza de nuestra 
cultura, nuestras tradiciones y qué 
tipo de gente somos. Yo pienso 
que tengo esa responsabilidad de 
mantener la frente en alto y hacer un 
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papel de éxito para que todos sepan 
que nosotros somos gente que 
traemos mucho valor, me siento con 
esa obligación y responsabilidad, 
pero lo que yo veo en los pasos 
que llegan, mas que nada: quiero 
dedicarme a esta ciudad de Santa 
Ana donde yo he vivido casi toda 
mi vida, llegue de 1 año de La Paz 
entonces soy un poco mas de acá 
que de allá, pero con el mismo 
corazón boliviano.

He sido criado con papás que 
nos han hecho conocer la 
cultura y más que nada sentirnos 
orgullosos de quiénes somos y 
eso es la clave, para muchos niños 
inmigrantes que son criados acá 
no saben que identidad tienen, 
porque no es de acá y no es de 
allá, entonces cuando uno tiene 
los papás que te dicen, mira, 
esto es tu identidad, tienes que 

tener orgullo de él, conócelo, se 
apasionado de los que eres, los 
ayudas en su desarrollo personal. 
Yo estoy tratando de inculcar a 
mis hijos que son bolivianos y 
mexicanos por medio de su mamá, 
porque ella es de México, pero son 
americanos también, yo quiero 
que ellos se críen sabiendo que 
vienen de dos culturas, que tienen 
mucho que ofrecer y viven en 
un país donde también les está 
dando oportunidades que ellos 
no nomas desarrollen, pero que se 
sientan orgullosos de quiénes son.

Entonces para mí lo primero va a 
ser más que nada, hacer un papel 
excelente como Alcalde, para 
que puedan decir y mirar: esta 
persona boliviana-americana ha 
podido dar liderazgo a una de las 
ciudades más grandes del país 
y ojalá con eso pueda abrir las 

puertas para otros bolivianos, que 
vienen a este país, que están en 
este país, que quieran seguir en el 
gobierno y en la política. 

JAC: Cómo le gustaría que lo 
recuerden en la historia. 

VS: Más que nada, lo que yo 
quisiera es que me recuerden 
como alguien que ha puesto 
un grano más de arena para la 
gente boliviana, que ha venido 
con muchos sueños a un país 
tan lejos, y ha podido mantener 
la frente en alto, que he podido 
mantener el orgullo boliviano 
aquí para todos. Quisiera que 
me recuerden como una persona 
que tiene el corazón boliviano y 
el cariño boliviano, que aunque 
no viví ahí , siempre reconocí mis 
raíces bolivianos, lo cual me causa 
mucho orgullo.
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PARA DESTACAR

“Miriam Mila Ayllu Sankayo”, arte con sello boliviano
El arte andino está más vigente que nunca, por medio de la música 

La música de nuestro pueblo 
andino forma una expresión 
espiritual, es la verdadera 
traducción de experiencias y 
sentimientos de nuestra gente. 
Nuestros sonidos son el fruto 
de nuestra vida dentro de una 
comunidad, estos sonidos lo 
mantenemos en su forma más 
pura. Dice la presentación de 

“Miriam Mila Ayllu Sankayo”, grupo 
artístico musical de Bolivia que 
radica hoy en California - Estados 
Unidos.“Miriam Mila Ayllu Sankayo” 
fue fundado en 1979 por Miriam 
Ramos y Edwin Ramos, ambos de 
Bolivia. Desde su juventud, Miriam 
y Edwin han sido intérpretes de 
la tradición musical del Kollasuyo, 
Antisuyo, Chinchasuyo y Contisuyo 
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que forman el imperio del 
Tawantinsuyo también conocido 
como el Imperio Incaico. 

Actualmente estas tradiciones 
son vigentes en Bolivia, Perú y 
Ecuador. Descifrando el significado 
del grupo podemos destacar 
que “Ayllu” en aymara y quechua 
significa comunidad, milenario, el 
centro nuclear. “Sankayo” es una de 
las muchas variedades de plantas 
de cactus que se encuentran en el 
altiplano andino. 

Miriam y Edwin desean demostrar 
el valor y la importancia de la 
cultura Incaica, a travez de la danza 
y la música; todas las cualidades 
artísticas y culturales que existen 
desde los tiempos ancestrales 
o precolombinos hasta estos 
tiempos. Ayllu Sankayo utiliza una 
serie de instrumentos de viento 
como: Sikus, Tarkas, Mohocenos, 
Pinquillos, Antaras, Quena-Quenas, 
Choquelas, Jacha sikus, Rondador y 
muchos otros. Como instrumentos 
de percusión utilizan: Bombos 
de varios tamaños, Wancaras, y 

Chajchas. Instrumentos de 
cuerda: Charangos (Ronroco 
y Chillador), Guitarras, 
Guitarillas, Guitarrón del 
Norte de Potosí, Mandolinas, 
Violines, Bandurrias, Tiple 
ecuatoriano, y el Kharatina. 

El grupo ha participado 
en varios festivales 
internacionales en todo 
Perú, Ecuador, Chile y Brasil. 
También en muchos festivales 
internacionales de Europa. 
Desde 1979 hasta 1986, en 
Francia, Bélgica y Holanda. 
En 1987 en Alemania y Suiza. 
En 1988 en Italia, Yugoslavia, 
Grecia y Japón. Ese mismo año 
se les pidió que participaran 
en varias películas que se 

trataban de los Andes. También 
participaban en programas 
de televisión y radio, además 
de dar conciertos en iglesias, 
universidades y escuelas. En 1990 
se les pidió participar en el Festival 
de Los Angeles (L.A Festival) 
y en UCLA Festival Folklorica. 
A la fecha, Ayllu Sankayo a 
grabado un total de cinco 
álbumes. 

SUS ORIGENES

Miriam Ramos, comenzó 
su carrera musical en la 
provincia boliviana Larecaja 
con el grupo musical 
“Zamponaris”, con quien 
estuvo presente en tour 
en todo Brasil, Paraguay y 
Uruguay. Permaneció en el 
grupo hasta 1968. Desde 
1969 a 1976 participó con 
el grupo femenino “Las 
Indias”, en Viña del Mar en 
Chile, en Inti Raymi Festival 
en Perú y en el Festival 
Folklórico de Cosquín de 

Argentina y también viajando 
por Bolivia. En 1977 recibió una 
invitación para viajar a Francia. 
En 1978 Miriam comenzó el 
grupo "Pachamama" con quién 
grabó dos álbumes. Miriam tiene 
un total de 5 discos grabados.
Edwin Ramos, comenzó su carrera 
artística en 1968 participando en 
un festival musical en Bolivia con 
el cuarteto “Los Runas". En 1970 
inició el grupo "Khana” y luego 
el grupo musical “Kollamarka" 
con quién viaja y participa en 
festivales en todo el Perú y 
Ecuador. En 1978 se integró al 
grupo musical “Aymara" con quién 
viaja a Francia, Alemania, Bélgica 
y los Estados Unidos. En 1981 
se integró al grupo "Rhupay", 
con quienes participó por tres 
años. Poco después se integra al 
grupo “Boliviamanta”, con quien 
participó en todo el continente 
europeo. Edwin participo en un 
total de 17 discos grabados.
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ACTUALIDAD

Latinas, los ángeles de Victoria's Secret
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Las modelos latinas 
siempre han sido unas de 
las predilectas de la marca, 
dejando así la bandera de 
nuestra cultura bien en alto en 
una industria tan competitiva. 
Solo hace falta ver el revuelo 
que se armó con la despedida 
de la brasileña Adriana Lima 
para entender lo mucho que 
significa modelar la ropa 
interior de Victoria's Secret.
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Y es que algunas de las 
modelos y angelitos más 
reconocidas de la historia han 
sido latinas, muchas de ellas 
logrando lanzar una exitosa 
carrera en la industria, gracias 
al empujón de Victoria's 
Secret. Gisele Bundchen 
es quizás la más conocida, 
aunque Alessandra Ambrossio 
y la propia Adriana Lima, 
quiene debutaron en 1999, no 
le han ido a la zaga.
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Pero no solo hay brasileñas. 
La boricua Joan Smalls 
debutó en 2011 y se mantuvo 
en el proyecto durante 
seis años, por lo que hubo 
representación de la Isla del 
Encanto en este selecto grupo. 
Las nuevas generaciones 
vienen también golpeando 
fuerte, y una vez más Brasil 
parece ser la mina que busca 
explotar la conocida marca de 
ropa interior.
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ACTUALIDAD

Edu Futuro la esperanza de familias migrantes 
La institución trabaja con éxito en empoderamiento y liderazgo 

Por José  Antonio Condori Lisme

Virginia-EEUU.- La migración 
es una problemática social del 
siglo21 y consiguientemente la 
búsqueda de muchas respuestas, 
entre ellas el trabajo que realiza 
la entidad sin fines de lucro 
Edu Futuro es por demás de 
encomiable y destacado, pues 
brinda la posibilidad de una 
alternativa de vida para miles 
que llegaron a establecerse en 
los Estados Unidos, por ello no 
es exagerado afirmar que la 
organización se constituyó en 
la esperanza de muchas familias 
migrantes.
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Conversamos con Jorge 
Figueredo, Director Ejecutivo 
de Edu Futuro, quien nos 
comentó que la organización 
ya pasó los 23 años de vida 
institucional, trabajando ‘mano 
a mano para ayudar a muchas 
familias inmigrantes, para 
que desarrollen su máximo 
potencial”, por medio de 
talleres y generando procesos 
de empoderamiento para que 
padres e hijos desarrollen 
liderazgo y capacitación laboral 
a miles de personas.

El fin de las actividades que 
realizan es reducir la pobreza, 
“el 84% de ellos son cabeza 
de familia con recursos muy 
bajos y al mismo tiempo el 87% 
de los jóvenes que nosotros 
hemos servido son hijos de 
inmigrantes y/o han nacido  
en el país… la injerencia 
de nuestra organización es 
que simplemente nosotros 
lo que estamos haciendo es 

asegurándonos que estás 
familias puedan desarrollar su 
máximo potencial, a través de 
la educación”, dice el Director 
de Edu Futuro.

COMPROMISO CON LAS 
FAMILIAS
“Nosotros trabajamos con las 
familias y los jóvenes desde 
que empiezan el año de kínder 
hasta el momento en que se 
gradúan de la escuela en el 
doceavo grado y luego los 
seguimos por sus 4 años de 
carrera universitaria, hasta el 
momento en que ellos entran 
a formar parte de la fuerza 
laboral, entonces lo que 
nosotros estamos haciendo es a 
través de estos programas que 
tenemos para los padres y para 
los hijos, es romper el ciclo de 
la pobreza”, afirma Figueredo.

Explicó además que los 
migrantes tienen como 
principal reto hablar el idioma. 

“Entonces si nosotros no 
aprendemos el inglés, vamos a 
estar siempre viviendo una vida 
paralela, una vida marginal, 
que limita  explorar todas las 
posibilidades que tiene este 
país”. Aunque Edu Futuro 
no tiene el fin de enseñar 
específicamente el idioma, 
esfuerza a sus participantes 
a incorporarse de manera 
transversal a la lengua del país, 
teniendo como premisa que 
mejores su calidad de vida 
reconociendo su contexto y sus 
oportunidades.

Jorge Figueredo dice: 
Entonces la manera como yo 
lo resumiría el impacto de 
Edu Futuro es que nosotros 
estamos cambiando la vida 
de las familias a través del 
empoderamiento, que ellos 
reciben y lo hacemos en los dos 
casos: lo hacemos en el caso 
de los jóvenes asegurándonos 
que lleguen a tener su máximo 
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potencial, y en el caso de 
los padres dependiendo de 
su nivel de educación y su 
situación migratoria se les 
ayuda a mejorar su situación 
económica.

Comento que en el caso de 
los jóvenes, tiene muchos 
ejemplos concretos, entre ellos 
una familia migrante que tenia 
como máximo 30 mil dólares 
de ingreso anual y con la 
capacitación y formación de uno 
de sus hijos logro 80 mil dólares 
por año; lo mismo con los padres, 
una madre de familia que asistía 
como cuidadora de ancianos, 
logro mejorar sus ingresos 
de 20 mil a 50 mil dólares de 
ingreso por año, asumiendo para 
si el empoderamiento de sus 
oportunidades, mejoró su idioma 
ingles, mejoró sus competencias, 
es decir amplio su expectativa 
laboral y consiguientemente hoy 
trabaja en un centro médico.

COYUNTURA MIGRATORIA

Cuando le consultamos al 
Director de Edu Futuro sobre 
el contexto migratorio y 
la expectativa que tienen 
los inmigrantes con la 
Administración de Biden, 
la respuesta fue por demás 
de interesante, haciendo 
mención al contexto político 
que genera hoy el Capitolio, 
y sobretodo a las prioridades 
que tendrá Estados Unidos en 
los siguientes meses, donde 
la reforma migratoria puede 
ser una prioridad después de 
intentar controlar el Covid19 
y los múltiples efectos 
económicos que generó el virus 
principalmente. Pandemia que 
aun sigue y que buscará “ser 
controlada” por medio de las 
vacunas.

“El presidente Biden para 
poder hacer los cambios que 

quiere hacer tiene que medir 
todos los escenarios, incluso 
los del Partido Demócrata 
(su partido), porque aquí en 
los Estados Unidos la política 
se mueve como un péndulo, 
dependiendo de que tanto 
se van hacia la derecha, o se 
van hacia la izquierda, de esa 
misma manera. El electorado 
reacciona, entonces, mientras 
las políticas son más centristas 
las personas que van al 
centro permiten ayudar a 
que las leyes pasen, pero en 
el caso de la situación de la 
reforma migratoria como 
lastimosamente ha sido una 
cuestión que la han convertido 
en un arma política es mucho 
más complejo”, explico 
Figueredo.

Asimismo, el Ejecutivo de 
Edu Futuro comento que 
los anuncios de la nueva 
Administración de la Casa 
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Blanca, si bien hablan 
de cambiar el escenario 
migratorio de manera histórica, 
también deben ser medidos 
desde la perspectiva de los 
recursos que demandara este 
proceso, porque las personas 
que adquieran la ciudadania 
serán ciudadanos con todos 
los derechos, y eso representa 
recursos económicos, en 
seguridad, en desarrollo 
económico y otras variables 
sociopolíticas que están 
inmersos en el país, como 
cultura de vida.

MENSAJE FINAL

Jorge E. Figueredo es una 
personalidad en los Estados 
Unidos, sobretodo por sus 
logros en las instituciones 
donde participó, con 

experticia en la banca, las 
finanzas y sobretodo en los 
derechos humanos, se ganó la 
admiración de la comunidad 
hispana. Desde el año 2015 es 
parte de Edu Futuro, desde su 
timón se logro importantes 
indicadores, por ejemplo de 
los más de 340 mil dólares que 
administraba en recaudaciones 
en su inicio, hoy se habla de 
millones de dólares, que van 
para los beneficiarios de sus 
programas y proyectos.

“Me siento muy feliz de tener los 
genes que tengo y aquí donde 
me ven digo, con mucho orgullo, 
soy un colombiano con sangre 
indígena y al mismo tiempo 
sangre española, portuguesa, 
alemana; entonces somos una 
mezcla. Lo que pasa es que para 
nosotros es más fácil, porque 

ya nos mezclamos y ya lo 
entendemos, pero es que en este 
país hasta ahora se están dando 
cuenta y la verdad es que es un 
cambio generacional y cuando 
me hacía la pregunta al principio 
de la entrevista que es lo que está 

estamos haciendo esa diferencia, 
dónde va a haber un día en que 
no importa el color de la piel, ni 
importa de dónde vienen, porque 
lo que importa es que lo que 
usted tiene aquí (muestra con su 
dedo su cabeza) la capacidad, que 
usted tiene intelectual y la manera 
que usted tiene para competir en el 
sistema. A mí, simplemente deme 
las herramientas, enséñeme cómo 
tengo que competir y que gane el 
mejor, así de sencillo”, dijo Jorge E. 
Figueredo, director ejecutivo de 
Edu Futuro.

haciendo en Edu Futuro, eso es
lo que estamos haciendo nosotros,
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Se desarrollaron 
en diferentes áreas 
y resaltaron su 
origen, las mujeres 
se convierten en el 
referente latino, aquí 
les mostraron algunas 
historias que podrían 
inspirar a las siguientes 
generaciones; estos 
breves relatos cuentan 
que no existen barreras 
para alcanzar el éxito, 
donde la disciplina y 
empeño son la base 
de la excelencia, una 
mezcla de eficacia y 
eficiencia.

ACTUALIDAD

Mujeres latinas que simplemente inspiran
Se desarrollaron en diferentes áreas y resaltaron su origen hispano
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ELLEN OCHOA, ASTRONAUTA

Es la primera mujer de origen 
hispano que viajó al espacio 
y que figura en el Salón de la 
Fama de los Astronautas en 
Estados Unidos, es miembro de 
la Sociedad Americana de Óptica 
y del Instituto Americano de 
Aeronáutica y de Astronomía. En 
1997, la NASA la premió con la 
“Medalla al Servicio Excepcional”. 
Además, sus logros profesionales 
la hicieron merecedora al 
“Premio a la Herencia Hispana”.

Ellen Ochoa nació el 10 de 
mayo de 1958 en Los Ángeles, 
California. Sus padres también 
nacieron en Estados Unidos; 
sus abuelos eran mexicanos 
provenientes de Sonora. En 
1959, su familia se mudó a La 
Mesa, ciudad localizada en San 
Diego, California.Gracias a ello, 
estudió en la Grossmont High 
School, la escuela más antigua 
del condado de San Diego. Se 
graduó en 1975, con excelentes 
calificaciones en matemáticas.

Comenzó estudiando física, 
hasta tener un doctorado. En 
1987, fue citada por la NASA 
para una semana de pruebas 
y entrevistas en el Centro 
Espacial Johnson, en Texas. 
No quedó entre las finalistas, 
pero no se desanimó. En 1988, 
Ellen hizo dos cosas más para 
aumentar sus posibilidades 
de aprobar en la entrevista de 
admisión en el programa de 
astronautas: obtuvo la licencia 
de piloto privado y comenzó 
a trabajar como investigadora 
en la División de Investigación 
AMES, de la NASA.
En 1989, fue citada nuevamente 
para otra entrevista en el 

Johnson Space Center. Esta 
vez, Ellen Ochoa llevaba más 
y mejores cartas en la mano y 
fue una de las 23 candidatas 
seleccionadas para ser 
astronauta, de entre las 2.000 
presentadas. En julio de 1990, 
comenzó su entrenamiento. 
Finalmente consiguió graduarse 
cómo astronauta en julio de 
1991. Realizó cuatro vuelos 
espaciales como Especialista de 
Misión, Comandante de Carga e 
Ingeniera de Vuelo.

El 3 de abril de 1993, Ellen Ochoa 
hizo historia: se convirtió en la 
primera mujer de origen hispano 
que viajaba al espacio. Lo hizo 
a bordo del transbordador 
espacial Discovery, que fue 
lanzado desde la base Kennedy. 
En el transbordador iban cinco 
tripulantes. Ella tenía asignado 

el puesto de “Especialista de 
misión”. La nave daba una vuelta 
alrededor de la Tierra cada 90 
minutos y a una altura de entre 
291 y 299 km. La astronauta 
vio compensado sus esfuerzos 
al vivir en un ambiente de 
microgravedad que le hacía 
sentirse tres veces más liviana 
que el planeta, a tiempo de mirar 
el mundo desde el espacio.

DOLORES HUERTA, LIDER 
SOCIAL

En 1993 entró al Salón de la 
Fama de la Mujer, ganó The 
Medal of Freedom Award de la 
ACLU y de Ellis Island. En 1998 la 
revista Miss Magazine la nominó 
como “Mujer del Año” y The 
Ladies Home Journal la declaró 
como “Una de las 100 mujeres 
más importantes del Siglo 20”.
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Cuando Dolores Huerta era 
una bebé, su familia vivía en 
un pueblo situado en el norte 
de Nuevo México. Su padre, 
Juan Fernández trabajaba en el 
campo y como minero. Dolores 
sólo tenía tres años cuando sus 
padres se divorciaron. Alicia 
Chávez, su madre decidió 
trasladarse y sus 5 hijos a 
Stockton, California.

Alicia Chávez criaba sus tres 
hijas y dos hijos y les enseñaban 
a ellos a ayudar a otra gente. 
Dolores recuerda a su mamá 
cómo feminista porque todos 
los hijos eran responsables 
de cuidar la casa. Tenían 
un hotel y restaurante que 
dejaba habitaciones gratis a 
los trabajadores agrícolas. Ella 
continuó sus estudios hasta 
sacar un título de profesora, 
pero estaba muy afectada por la 
pobreza. Sus estudiantes eran de 
padres pobres que trabajaban 
en el campo y muchos de ellos 
no llevaban zapatos a la escuela. 
Ahí empezó, podía ayudar más 
organizando los trabajadores 
agrícolas que tratando de 
enseñar a sus hijos que tenían 
tanta hambre que no se 
concentraban.

Dolores dejó de ser profesora 
y empezó a trabajar para la 
Organización de Servicio a 
la Comunidad 1955. La CSO 
luchaba contra la discriminación 
y brutalidad de la policía, 
registraba personas para votar, 
intentaba mejorar los servicios 
sociales e influía en los políticos. 
Con esa experiencia, en 1960 
fundó la Agricultural Workers 
Association con el fin principal 
de que los indocumentados 
puedan acceder a la asistencia 

pública, incluyendo la asistencia 
legal. Además, hizo campañas 
de ciudadanía para las personas 
mayor de edad, para que 
la gente pudiera votar en 
castellano (español) y hacer 
su examen de conducir en su 
lengua nativa.

Dolores y César Chávez se 
conocieron por la CSO y tenían 
muchos objetivos en común. 
Cuando la CSO rechazó a 
Chávez como el presidente de 
la organización en 1962, los dos 
dejaron de ser miembros. Juntos, 
Chávez y Huerta fundaron 
the National Farm Workers 
Association. En 1965 Chávez 
y Huerta habían organizado 
muchos trabajadores agrícolas 
en San Joaquín, California, 
pero ellos habían planeado 
esperar confrontar las grandes 
empresas agrícolas. Ese mismo 
año, los miembros filipinos del 
Agricultural Workers Organizing 
Committee pidieron su ayuda 
porque la gran corporación de 
uvas no pagaba suficiente a los 
trabajadores que cosechaban.

La NFWA decidió apoyar 
la AWOC y más de 5,000 
trabajadores agrícolas de las dos 
organizaciones iniciaron una 
huelga que duró cinco años. 
En 1966 la NFWA y la AWOC 
juntaron y formó el United Farm 
Workers Organizing Committee. 
Dolores negociaba muchos 
contratos para los trabajadores 
y fue la primera vez que ellos 
tenían beneficios de salud.
Aparte de eso, Huerta empezó 
una campaña contra la 
insecticida que perjudicaba 
la salud de los trabajadores 
agrícolas, los consumidores y el 
medio ambiente. Ella también 

influía los consumidores a 
boicotear uvas, lechuga y vinos. 
Como resultado, el gobierno 
adoptó the Agricultural Labor 
Relations Act, una ley que 
permite los trabajadores 
agrícolas organizar y manifestar 
para salarios más altos.

Huerta ha dedicado su vida 
a ayudar a los inmigrantes. 
Igualmente, ella ha apoyado 
políticos como Robert F. 
Kennedy en 1968 y hoy en día, 
apoya John Kerry por presidente. 
Huerta ha otorgado un montón 
de premios para su dedicación 
y todavía lucha por la justicía. 
Aparte de su vida pública, ella es 
una madre de 11, una abuela de 
14 y una bisabuela.

SELENA, LA VOZ QUE VIVE

Selena Quintanilla Pérez es tal 
vez la cantante más famosa de 
origen hispano, desaparecida y 
que brilló con luz propia desde 
los Estados Unidos; nació en Lake 
Jackson (1971) y murió asesinada 
en Corpus Christi (1995). No era 
más que una niña cuando su 
padre, que había sido músico, 
se dio cuenta de la gran voz que 
poseía. A partir de entonces 
centró todos sus esfuerzos 
en encaminar su vida hacia la 
música.

Los primeros pasos de Selena 
como intérprete se remontan a 
su infancia, cuando su padre la 
hacía actuar con sus hermanos 
en el restaurante que dirigía. 
Así nacieron Selena y los Dinos, 
grupo con el que la cantante 
hizo su estreno comercial a los 
12 años. El éxito acompañó a 
los niños desde sus inicios y 
posibilitó que en 1984 apareciera 



54

su disco de debut, Mis primeras 
grabaciones. Era el precoz inicio 
de una brillante carrera musical 
que sólo pudo parar la muerte.

Selena entra en la adolescencia 
cantando con sus hermanos y 
participando en diversos shows 
hasta que su vida cambia en 
1989. Es en ese año cuando 
surge el sello latino EMI y su 
presidente, Behar, la ve en una 
de sus actuaciones mientras 
busca cantantes para incorporar 
a su discográfica. Descubre su 
potencial y decide contratarla. 

Ese mismo año ve la luz su 
primer trabajo profesional, 
Selena. Prácticamente a partir 
de este disco aparece cada 
año en el mercado un nuevo 
disco: Ven conmigo, Entre 
a mi mundo, Live... Es una 
mujer estadounidense y habla 
habitualmente en inglés, pero 
curiosamente canta en español, 
tal y como le enseñó su padre 
cuando era una cría.

En 1993 consiguió un Grammy 
al mejor álbum de música 
mexicano-americana por Live 

y al año siguiente publicó su 
disco Amor prohibido, donde se 
escuchaban canciones que se 
hicieron famosas al instante de 
aparecer: Bidi Bidi Bom Bom y 
No me queda más, entre otras. 
El sueño de Selena se hace 
realidad: triunfa en el mundo 
típicamente machista de la 
canción tejana y consigue entrar 
en México como una verdadera 
número 1, algo prácticamente 
imposible para cualquier 
cantante de Tejas. En el año 1995 
disfruta de su éxito al grabar 
Dreaming of you, un disco del 
que vende más de dos millones 
de copias, y protagoniza un 
multitudinario concierto en 
la ciudad de Houston. Son 
los últimos trabajos de una 
carrera donde se incluyen hits 
internacionales como I Could 
Fall in Love o el mismo Amor 
Prohibido, cuyo sencillo del 
mismo nombre llegó al número 1 
de las listas.

El éxito de Selena se vio roto 
el día 31 de marzo de 1995, 
cuando tenía tan sólo 23 años. 
La presidenta de su club de fans, 
Yolanda Saldívar, la asesinó por 
motivos económicos. Ambas 
vivían en Corpus Christi y se 
conocían desde hacía tiempo. 
Selena confió en ella para dirigir 
algunas de sus tiendas, pero su 
padre se dio cuenta de que la 
estafaba. Después de una serie 
de problemas y desacuerdos, la 
cantante fue a visitarla ese día 
para hablar cara a cara y recibió 
un disparo por la espalda. 

El 3 de abril se celebraban unos 
multitudinarios funerales en 
su memoria que atrajeron a 
público de diversas ciudades. 
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Había nacido un mito cuya vida 
fue llevada a la pantalla grande 
y también a diferentes series 
biográficas. Por ello, la voz de 
Selena vive.

MARIA ELENA SALINAS, 
PERIODISTA HISPANA 

Es la periodista hispana más 
reconocida. Distinguida por el 
New York Times como “la voz 
de Hispanoamérica,” Salinas 
ha informado a millones de 
hispanos en los Estados Unidos 
y 18 países en Latinoamérica 
por más de tres décadas; 
ha liderado algunas de las 
historias más desafiantes del 
periodismo moderno. Por su 
trabajo periodístico ha recibido 
múltiples reconocimientos, 

entre ellos tres premios Emmy 
nacionales y uno regional. 
Además, formó parte del equipo 
de Noticias Univisión que recibió 
el premio Edward R. Murrow 
Award por la cobertura de 
los bombardeos en el Parque 
Olímpico de Atlanta.

Salinas ha entrevistado a 
varios presidentes de Estados 
Unidos y América Latina y 
otras figuras políticas de la 
región. En el 2007 Salinas 
estableció un hito más en su 
carrera al ser co-moderadora 
de los primeros debates 
de los partidos Demócrata 
y Republicano alguna vez 
hechos específicamente 
para la televisión en español, 
transmitidos a través de 

la Cadena Univisión. La 
renombrada periodista 
ha cubierto elecciones 
presidenciales por tres 
décadas y durante la contienda 
presidencial del 2008 entrevistó 
a varios de los candidatos 
principales, incluyendo a los 
senadores Hillary Clinton y 
John McCain así como el ahora 
Presidente, Barack Obama.

La influencia de Salinas 
trasciende la televisión. 
Actualmente también funge 
como analista de temas 
del interés de los hispanos 
en la radio y es una de las 
pocas columnistas hispanas 
sindicadas en los Estados 
Unidos, donde su columna es 
publicada en español e inglés.
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En 2006, publicó su libro 
autobiográfico Yo soy la hija de 
mi padre: Una vida sin secretos, 
el cual ha sido aclamado por los 
críticos y ha figurado en las listas 
de best-sellers en español en 
varias ocasiones.

También se ha convertido en 
la portavoz oficial de "Ya es 
Hora", una campaña nacional de 
ciudadanía y movilización cívica 
que recibió el prestigioso premio 
Peabody por su contribución 
para motivar a los hispanos a 
participar en el diálogo político 
estadounidense. En el año 2000, 
Salinas lanzó un programa de 
becas con su nombre, las cuales 
son otorgadas a estudiantes 
hispanos de periodismo 
interesados en ejercer la carrera 
en algún medio de comunicación 
en español. Además, Salinas es 
uno de los miembros fundadores 
de la Asociación Nacional de 
Periodistas Hispanos y forma 
parte de la junta directiva 
del Fondo de Becas Hispano 
(Hispanic Scholarship Fund) y de 
la Fundación Internacional de 
Mujeres periodistas (Internacional 
Women's Media Foundation).

JENNIFER LOPEZ Y SU MAGIA

Criticada, aplaudida y muchas 
veces polémica en el internet. Sin 
embargo, los latinos en general 
muestran su orgullo al hablar 
de ella, por haber puesto el 
nombre de esta comunidad en 
alto alrededor del mundo. Ella 
es una artista de grabaciones 
y presentaciones musicales en 
vivo muy exitosa, no en vano 
ha vendido más de 75 millones 
de álbumes y sus películas han 
facturado en conjunto más de 
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3 mil millones de dólares en 
taquillas alrededor del mundo.

Como artista, ícono de la moda, 
emprendedora y filántropa, López 
ha sido incluida en la lista de las 
100 personas más destacadas por 
la revista TIME, la celebridad más 
poderosa de acuerdo a la revista 
Forbes, y la primera seleccionada 
como la “Mujer más hermosa del 
mundo” por la revista People, 
además de ser seleccionada como 
candidata a los premios Golden 
Globe 2020, GRAMMY®️ y de 
recibir el premio a la vanguardia 
MTV Video Vanguard Award 2018.

Sin lugar a dudas, esta estrella 
nacida en el Bronx, de padres 
puertorriqueños y madre de los 
mellizos Emme y Max, es una de 
las artistas más influyentes en la 
historia. Para muchas mujeres, 
JLO que no ha tenido reparo en 
promocionar hasta con una gira 
su edad, luce espectacular y en 
uno de los mejores momentos 
de su vida, es el vivo ejemplo de 
que se puede lucir y estar bien 
a los 50 años. Eso lo ha logrado 
transmitir a las mujeres de hoy en 
día que sueñan con verse y lograr 
lo que ha hecho “Jenni from the 
BlocK”.138.2 mill. seguidores.

“Me siento de 25, con energía, 
me siento jovencita. Siento que 
puedo hacer cualquier cosa. Y los 
niños te mantienen jovencita, de 
verdad. Es un muy buen momento 
en mi vida, me siento fuerte. 
Desde chiquita estuve en los 
deportes, corría, siempre digo que 
me preparé para esta vida. En esta 
vida tienes que tener disciplina. 
Y si no es así, es cuando ves que 
las cosas se van de rumbo. Porque 
hay tantas responsabilidades, es 
entonces que no puedes poner tu 
mente en el lugar correcto”, dijo la 
Diva del Bronx en una entrevista a 
sus 51 años de edad.
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HOROSCOPO

Aries estará abrumado con deberes profesionales, a los 
que subordinarán toda su vida. Solo el trabajo realizado 
de forma meticulosa y fiable les proporcionará paz y 
seguridad financiera. Las parejas soportan valientemente 
este intenso tiempo. Ellos entenderán que tu futuro 
depende de eso.

Cada Tauro debe tomar nota de los demás a su 
alrededor. No solo usted y sus asuntos son importantes, 
sino también los problemas de los familiares. Gracias 
a la armonía y la paz en el hogar, podrá desarrollar y 
planificar su carrera. La cooperación y el compromiso 
serán muy importantes, especialmente en el trabajo.

El trabajo se resolverá en segundo plano, pero debe 
tener cuidado de que su calidad no se deteriore porque 
le causará problemas. También habrá una necesidad 
inusualmente fuerte de cercanía, que alcanzará el cenit a 
fin de mes. A lo largo del mes, Géminis será muy brillante 
y alegre, lo que ganará a la gente.   En el trabajo, Géminis 
está en calma y estabilizado.

Cáncer está dedicado a los parientes. Esta vez estará lleno 
de reuniones familiares. Cuidarás de las necesidades de 
las personas amadas, y las sonrisas en sus caras te traerán 
felicidad. La familia discutirá contigo en tus planes 
profesionales. Deberá ser flexible para no doblegarse 
por completo y defender sus ideas, y al mismo tiempo no 
minar al jefe.

  El trabajo no será una tarea ardua para el zodíaco, sino un 
desafío. Lo caminará con una sonrisa en la cara, motivado 
para actuar y lleno de energía. Los éxitos en el trabajo 
le darán fuerza para resolver conflictos en su familia. 
Concluirá que dado que ha logrado organizar sus asuntos 
profesionales, los privados eventualmente se unirán. 

La atención de Virgo se centrará en asuntos profesionales 
y privados. La familia lo ayudará a alcanzar sus objetivos 
profesionales y se asegurará de que sus seres queridos 
puedan mirar hacia el futuro.   Su desarrollo profesional se 
acelerará si aumenta sus calificaciones mediante cursos y 
capacitación adecuados.

Será un mes de estabilización para Libra, en el que 
muchos conflictos y problemas durarán semanas. 
Gracias a la influencia de Mercury, podrá recuperar la 
paz interior y deshacerse de muchos problemas, lo que 
tendrá un impacto positivo en su salud. El éxito de Libra 
en Febrero depende de la velocidad de su reacción a las 
oportunidades emergentes.  

La influencia de la familia en la vida de Escorpio será muy 
poderosa, por lo tanto, cuidar a los seres queridos será crucial. Si 
quieres ser feliz, debes apreciar a tus seres queridos y construir 
una relación armoniosa con ellos. La tranquilidad en el hogar te 
fortalecerá mentalmente, lo que se traducirá positivamente en 
otras esferas de la vida.

Sagitario tendrá que recurrir a otras personas para obtener 
ayuda. Habrá problemas que no se pueden resolver solos. 
Es importante que solicites apoyo de la manera correcta, 
imponer tus deberes a los demás te rodeará de adversarios, 
no de simpatizantes. Sagitario que está buscando trabajo 
encontrará ofertas interesantes a mediados de mes, y 
una sólida preparación para la conversación dará como 
resultado el éxito.

Para Capricornio estará lleno de alegría, especialmente 
si tienen hijos. Ellos serán la fuerza motriz de la acción. 
En general, este mes será un giro hacia la familia y los 
parientes, el cuidado y la mejora de la relación tomarán 
Capricornio, y el trabajo se desarrollará en segundo 
plano. La situación en el trabajo no será la mejor, pero 
nadie dependerá de usted, por lo que debe ser paciente 
y no dejarse llevar.

Las estrellas están previendo cambios serios en la vida 
de Acuario. Como predicen, las noticias hambrientas 
Acuario se aburrirán con la trayectoria profesional actual 
y es posible que no solo quieran cambiar de trabajo, sino 
que también deseen volver a capacitarse. Los estudiantes 
pensarán seriamente en abandonar sus estudios o 
comenzar nuevos y más interesantes.

Es un mal momento para las relaciones familiares de 
Piscis. Debe proceder con cautela con sus seres queridos; 
de lo contrario, solo agravará los conflictos. Enfocarse 
en asuntos profesionales le permitirá distanciarse de 
los problemas familiares. En este Febrero, el Piscis se 
caracterizará por el coraje en acción, la necesidad de 
demostrar y la capacidad de demostrar y la capacidad de 
adaptarse a condiciones difíciles.

ARIES TAURO

GÉMINIS CANCER 

LEO VIRGO

LIBRA ESCORPIO

SAGITARIO CAPRICORNIO

ACUARIO PISCIS

(21 de Marzo - 20 de Abril)

(21 de Mayo - 20 de Junio)

 (21 de Julio - 21 de Agosto)

(23 de Septiembre - 22 de Octubre)

 (23 de Noviembre - 20 de Diciembre)

(20 de Enero - 18 de Febrero)

(21 de Abril - 20 de Mayo)

(21 de Junio - 20 de Julio)

 (22 de Agosto - 22 de Septiembre)

 (23 de Octubre - 22 de Noviembre)

(21 de Diciembre - 19 de Enero)

(19 de Febrero - 20 de Marzo)
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El Cristo Redentor, o también conocido como 
Cristo de Corcovado es una gran estatua 
de Cristo de Nazaret, situada en la cima del 
cerro de Corcovado. La estatua mide 38 
metros de alto.
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Tazumal es el nombre de un 
antiguo asentamiento Maya 
con la pirámide más grande de 
El Salvador. Zona arqueológica, 
ubicada en Chalchuapa a 80 
kilómetros de la capital. Con 25 
metros de altura, el complejo 
hecho de piedra y barro data del 
siglo 19.


